

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

AÑO III

REDACCION  
Rambla de San Juan, 53 principal  
ADMINISTRACION  
Rambla de San Juan, 71, imprenta

Tarragona: sábado 13 de Marzo de 1897

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Tarragona 1'75 ptas. al mes y 5 ptas. trimestre.  
En el resto de España 6 ptas. trimestre.  
En el extranjero 15 ptas. trimestre.—Pago adelantado  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NÚM. 587

## Voluntarios para CUBA y FILIPINAS

Se alistan desde los del actual reemplazo hasta los 40 años de edad, según Real orden de 13 de Enero último, con opción á buen premio y DOS PESETAS de socorro hasta el día de embarque.

Para contratarse á PEDRO MAGRIÑA, Hospital, nº 3, entresuelo y á PEDRO MARTÍ (a) RONDÁN, plaza de la Fuente, 27, 1.º.—TARRAGONA.

## LA RIQUEZA DE CUBA

LO QUE SE DICE Y LO QUE ES

Con malvada hipocresía, ciertos elementos cubanos que se dicen amigos de España, ponen especial empeño en pintar con fatídicos colores la situación económica en que se halla la grande Antilla, á vueltas de la maldita guerra que asola los campos de aquella isla, y no faltan aquí en la Península gentes afines á aquellos elementos que les hacen coro, y temperamentos cándidos é impresionables que creen á piés juntillas todas las patrañas que se inventan y propalan, con el deliberado fin de que España pague las crueles consecuencias de una lucha infame que en manera alguna fué promovida por su causa.

Lógico y natural es, por desgracia, que la guerra ha ocasionado rudo quebranto á la riqueza cubana; pero del aterrador pesimismo que á la prensa política transmiten el cable y el correo, á la realidad que reflejan las correspondencias mercantiles, va una inmensa distancia, que fortalece y consuela.

Y, ¿qué duda cabe que en lo referente á la situación económica del país, son más dignos de crédito los ecos del comercio y de los productores y de los contribuyentes, que no las noticias que difunde con propósito inasano la información política?

Mejor testimonio que el de los propios interesados, no existe. Así, pues, veamos cómo se expresan las clases productoras y mercantiles de la Gran Antilla.

La *Revista de la Lonja de la Habana*, en uno de sus últimos números, dice:

«Que la situación del país es mejor, duda no cabe. El general en jefe avanza el Oriente con numerosas tropas y á medida que adelanta, sin encontrar la menor resistencia, va autorizando la molienda de sus cañas á las haciendas que quedan á su retaguardia; y como ha llegado ya á Santa Clara, han empezado sus zafros los ingenios «Por Fuerza», «Flora», «Mercedes», «Valiente», «San Ignacio», en la provincia de Matanzas; «Elizalde» en la Isabela, el «Caney» en Guareiras, el «Triunvirato» en la Cidra, el «Limonos» en Limonar, el «Coliseo» en el Coliseo, «Feliz» en Bolondrón, «Los Angeles» en Cidra, «Santa Rita» en Baró, «Esperanza», «Perseverancia», «Indio», «Alava», «España», y muchos más habrá que estarán moliendo sin que nosotros lo sepamos.

Muchos ingenios comprendidos en las zonas autorizadas no están en condiciones de trabajar, ya por haber sido deterioradas de sus máquinas, ya por falta de recursos de sus dueños, ya por no encontrar animales de labranza que les ayuden en sus faenas, porque han sido víctimas de la insurrección.

Los hay también que no figuran entre los que están moliendo, porque en la imposibilidad de hacerlo, están dando su caña á los Centrales más próximos, cosa que no pueden practicar todos los que se hallan en ese caso, por carecer de medios fáciles de conducción, pues dado el corto valor del azúcar, no daría para incurrir en grandes gastos.

Desde 1.º de Enero hasta el 7 de éste habían entrado de esta zafra en estos depósitos sólo 6.617 sacos; pero esto no es extraño atendido á que ahora han empezado sus tareas las fincas. De aquí en adelante se irá conociendo el resultado que rinden esos trabajos, emprendidos en malas condiciones, pues si bien podemos dar por pacifica-

das esas regiones, no se puede decir esto en absoluto, toda vez que todavía existen partidas armadas, con las cuales se encuentran las tropas como lo dicen los partes oficiales que se publican y hasta que entre de lleno en el ellos la guardia civil con numerosa caballería ú otra fuerza montada, no renacerá la confianza necesaria en los campos, para que la agricultura prospere, porque es carga por demás cara el sostenimiento de hombres armados por cuenta de los hacendados para defender sus propiedades.

—Satisfactorio es poder anunciar que la zafra se hará con mayor ó menor producto, porque los rebeldes no están en condiciones de reponerse del estado de disolución en que se encuentran, faltos de gente y de recursos.»

No es solamente el trabajo del campo el que ofrece un relativo satisfactorio aspecto; no se reducen á la zafra las optimistas impresiones. Las sociedades mercantiles, compañías ferroviarias y empresas industriales, acusan en sus respectivos balances del año pasado, una situación si no brillante, muy llevadera y algunas ofrecen un estado de verdadera prosperidad.

Véase, pues, cómo no merecen ser creídos los amargos pesimismo del *Diario de la Marina* y demás órganos políticos, que se esfuerzan en pintar la isla de Cuba convertida en montón de ruinas, con el piadoso intento de que la Península cargue con el peso abrumador de la Deuda antillana.

## Decretos de Marina

ERRORES LAMENTABLES

En la *Gaceta* se han publicado ayer tres reales decretos del ministerio de Marina autorizando gastos de dicho departamento.

Esto nada tiene de extraño, pues repetidas veces hemos advertido que, según se fuera acercando el final del ejercicio, se acentuaría el aumento de los gastos públicos, del que ha de resultar fatalmente el enorme déficit que hemos anunciado.

Pero lo que sí tiene mucho de extraño es los errores que se padecen en dichos reales decretos al invocar las disposiciones legales relativas á los gastos que se disponen.

En el primero de ellos se dice que se pague el gasto que por él se autoriza con cargo al crédito concedido por la ley de 30 de Diciembre del año pasado; y como semejante ley no existe, lo que resulta es un gazapo.

Los que se han cometido en la redacción del segundo decreto son todavía más gordos, pues se dice que se concede un crédito extraordinario de 1.200.000 pesetas con arreglo á los créditos concedidos á Marina por la ley de 30 de Agosto de 1896, ampliado por real decreto del 30 de Diciembre siguiente.

Concesión de un crédito con arreglo á los créditos..... créditos ampliados..... ampliación por un real decreto de crédito ó créditos concedidos por una ley..... real decreto de 30 de Diciembre (que no existe, pues es del 29).....

En cada palabra hay, ó una incorrección ó una inexactitud ó un disparate; y creemos que lo menos que se puede pedir en la redacción de disposiciones que se someten á la Reina y que llevan al pié la régia firma, es que se tenga cuidado de no incurrir en errores y faltas de tanto bulto como los que hemos señalado.

Si tan poco esmero se pone en cosa tan sencilla y fácil como la redacción de los decretos á que nos referimos, ¡qué deficiencias no habrá en otras cosas más difíciles!

Los decretos están acordados en Consejo de ministros; de modo que, no es solo el general Beránger, sino también el señor Navarro Reverter, quien no se tomó siquiera el trabajo de leer lo que se sometió á la firma de la Reina.

Suponemos que los decretos, debidamente rectificadas, se publicarán de nuevo en la *Gaceta*, en forma ajustada á la exactitud legal y á la gramática.

(De *El Correo*).

## Recluta voluntaria

La *Gaceta* y el *Diario oficial del ministerio de la Guerra* publicó ayer la real orden circular abriendo un concurso entre particulares y empresas que quieran tomar parte en él para el reclutamiento de 6.000 hombres con destino á Cuba y 6.000 á Filipinas.

Se observarán las bases establecidas en anteriores reclutas.

Los individuos procedentes del ejército presentarán su licencia ó pase militar, y los paisanos la cédula personal y certificado de buena conducta.

El plazo de entrega de los 12.000 hombres será de dos meses.

Las proposiciones se presentarán en el ministerio de la Guerra, acompañando una carta depósito en la Tesorería central de un peso por hombre.

El plazo de admisión de las proposiciones terminará el día 24; cerrado éste, se reunirán en junta los generales jefes de sección, presididos por el subsecretario de la Guerra, para admitir las que mayores ventajas ofrezcan.

Si el número de hombres excediese al solicitado, se procederá al prorrateo entre los solicitantes.

Los depósitos de las proposiciones desechadas se devolverán, y la cantidad por hombre se elevará á 25 pesos para los agraciados, á responder del cumplimiento del compromiso.

## La cuestión de Creta

Lejos de decrecer, aumenta el ardimiento en el pueblo griego y el entusiasmo con que se apresta á la lucha.

A medida que se conoce en Atenas el lenguaje de los periódicos de Berlín y Viena, aumenta el entusiasmo popular y se crecen los griegos en su arrogante empeño, á cuyo resultado no son extrañas las noticias sobre reclutamiento de voluntarios y acopio de municiones y pertrechos de guerra en todas las naciones europeas.

El clero católico y el protestante inglés rivalizan en entusiasmo por la causa de los griegos. En los templos católicos y en los disidentes esfuerzanse los predicadores por conmover el ánimo de sus oyentes en pro de los infelices candiotas, víctimas del fanatismo de los turcos. Gran número de jóvenes ingleses se han alistado para servir en las filas del ejército griego, habiendo salido ya con dirección á Atenas buen número de ellos. Además, se han recibido en la Legación griega en Londres donativos que alcanzan una cantidad considerable. La colonia griega en Inglaterra ha recaudado igualmente una suma considerable, que ya ha sido girada al Gobierno de Atenas.

Las fuerzas navales griegas

Como hemos dicho en anteriores crónicas las fuerzas navales griegas han sido organizadas en cuatro escuadras, que habrán de operar separadamente una vez rotas las hostilidades.

La primera de dichas divisiones navales, llamada «escuadra de Levante», hallase constituida por los acorazados «Psara» y «Spargia», la fragata blindada «Jorge», el crucero «Miavulis» y el aviso «Paralos».

El almirante Apostolis que la mandá, arboló en el «Psara» su insignia.

La segunda, designada con el nombre de «escuadra del Oeste» y mandada por el almirante Tombaris; consta de ocho cañoneros acorazados y de cuatro cañoneros de madera.

Constituyen la «escuadra del Mediodía» el acorazado «Hydra» y los cruceros «Micala», «Buretas» y «Alpheios».

Mandábala el almirante Reineck, reemplazado recientemente por Sachtorius.

La cuarta escuadra, sin nombre determinado y colocada bajo las órdenes del príncipe Jorge, compónese exclusivamente de torpederos.

La escuadra de levante cruza en la actualidad por aguas de las islas Sponedas; la del Oeste, en los golfos de Asta y de Crera; la del Mediodía, en Creta, y la escuadrilla de torpederos, entre las islas de Creta y de Milo.

Cada una de estas divisiones navales es capaz por sí sola de hacer frente á todas las fuerzas marítimas reunidas del imperio otomano.

## Política jocosa

PRONUNCIAMIENTO

El *Mesías* político cuya venida temen unos y esperan otros. Cuando las situaciones se ponen algo turbias no se habla ya de otra cosa que del Mesías del pronunciamiento; siempre son unas mismas señales las que anuncian su venida. Si la libertad de imprenta anda perseguida, si la seguridad individual muda de domicilio ó viaja de un punto á otro por cuenta del Estado, si la policía se mueve más de lo ordinario, si el gobierno dirige frecuentes circulares á sus delegados previniéndoles que estén alerta, si la *cuchilla de la ley* sale á relucir en el parlamento ó en algún real decreto, si se halaga al ejército con comidas y gratificaciones y si por último se generaliza ese *run run* de descontento á que llaman opinión pública, ya no hay remedio; el Mesías viene y viene pronto. Unas veces se presenta por las provincias y otras en la corte; generalmente va vestido de militar al principio, pero poco á poco se pone su verdadero traje de paisano.

El Mesías del pronunciamiento se aparece siempre gritando y haciendo fuego, mudando empleados y cobrando contribuciones. En sus ratos de ocio predica sermones al pueblo sobre los temas de *moralidad, justicia y economías*. Si logra convencer á sus prosélitos, y hace triunfar sus doctrinas, se viste de gala y celebra su triunfo con músicas y comilonas; sino encuentra creyentes, y lo vence el gobierno, el Mesías del pronunciamiento muere *crucificado*. En el primer caso se llama alzamiento nacional; en el segundo motín ó sublevación militar.

J. R. A.

## Extracto del Boletín Oficial

Hace público que por don Mateo Sans Roigé, vecino de las Borjas del Campo se ha formulado petición con objeto de prolongar la mina «Mata del Astret» en el cauce de la riera de Alforja.

—Circular de la Administración de Hacienda sobre consumos.

—Edicto de subasta de fincas embargadas á contribuyentes de Vilarrodona.

—Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de esta ciudad, publica el nombramiento hecho á favor de don Miguel Queralt de cargo de recaudador y agente para la cobranza de créditos municipales.

—La de Perelló tiene de manifiesto las cuentas municipales de 1896 97, el presupuesto adicional al del actual ejercicio al ordinario de 1897 98 y el apéndice al amillaramiento.

—Las de Gratallops, Tivenys y Cabacés el apéndice al amillaramiento.

—Las de Tivenys, Vallmoll y Cornudella el presupuesto municipal de 1897-98.

—Las Juntas municipales de Catllar y

Garidells han solicitado autorización para establecer arbitrios extraordinarios.

—La Audiencia territorial de Barcelona hace publicar la sentencia absolviendo á José Garrid Duatis de la demanda interpuesta por don Agustín Venancia Ventura sobre reclamación de herencia.

—Relación de los destinos vacantes que han de proveerse por individuos del Ejército.

## Noticias Locales

Ayer tarde ocurrió una sensible desgracia en una casa de la calle del General Castaños.

Jugaban dos niños en una galería de un patio interior cubierto por una claraboya, cuando uno de ellos saltó impensadamente sobre la misma, haciendo otro tanto el otro que corría tras de aquél.

Cedió al peso de sus cuerpos la claraboya, cayendo al primer piso de la casa. Uno de ellos salió del lance con una herida de consideración en la cabeza, de resultas de cuyo golpe estuvo largo rato sin sentido; el otro experimentó fuertes contusiones en todo el cuerpo.

Ambos heridos fueron curados de primera intención por el distinguido médico y querido amigo nuestro doctor Caballero.

En la tarde de ayer visitó nuestra redacción un allegado á la familia del malogrado Ferran, para suplicarnos en nombre de aquella que hagamos publico su agradecimiento á la Comisión Provincial de la Cruz Roja y su benemérita Junta de damas por los exquisitos cuidados y auxilios prestados al finado, que pertenecía á la última reserva llamada por el Gobierno para defender en Cuba el honor español.

El día 26 de los corrientes, á las ocho en punto de su mañana, se verificarán en la Escuela Normal de maestros de esta ciudad, exámenes de reválida elemental y superior. En la Secretaría de admitirán las solicitudes de los aspirantes hasta las doce de la mañana del día 23.

Ha sido nombrado secretario de la Comisión de Evaluación de la provincia de Cádiz, nuestro particular y querido amigo don Fulgencio de Alcaráz, oficial de segunda clase de la Inspección de Hacienda de esta provincia.

Todos los buenos aficionados concurren anoche á nuestro Teatro Principal, á oír el ensayo de partes y orquesta de la ópera «Gli Ugonotti», con que debutará la compañía, interpretando los personajes que han de representar en la obra del gran maestro Meyerbeer.

Durante la tarde del pasado jueves resbaló la caballería de un carro cargado con barriles de sardinas saladas. Al prestar auxilio el guardia municipal del barrio 10.º uno de los barriles le cogió un dedo de la mano causándole una herida de pronóstico reservado.

En la mañana de ayer encontré una llave en la plaza de la Fuente, la cual ha quedado depositada en la sección de Vigilancia Municipal.

Ha sido trasladado á la Administración de Hacienda de la provincia de Palencia con ascenso á oficial tercero, el que lo era de la clase de cuartos de la de esta provincia, nuestro particular amigo don Alejandro Fermo y Mernéiano.

Nos alegramos.

Verdadera importancia revistió la solemne velada literario-musical celebrada ayer tarde en el espacioso salón de actos del Seminario Conciliar bajo la presidencia del excelentísimo é ilustrísimo señor Arzobispo.

Ha sido nombrado oficial de cuarta clase de la Administración de Hacienda de esta provincia don Ramón Maloquer, cesante de igual clase.

### En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del primer teniente de alcalde don Juan Miró y con asistencia de los concejales señores Cuchí, Fábregas, Teixidó, Romagosa, Virgili, Faro, Fontanet, Melló y Romeu celebró ayer noche la sesión de segunda convocatoria.

Aprobada el acta de la anterior y de la extraordinaria de quintas celebrada el pasado domingo, dióse cuenta al Consistorio de una comunicación del señor gobernador civil de la provincia participando el remate de la subasta verificada en Madrid para el alumbrado eléctrico en esta ciudad. El señor Virgili propuso que se adjudicara dicho servicio al que resultara

mejor postor, por lo cual leyóse la diligencia de remate de la subasta celebrada en esta ciudad, de la cual resulta como mejor postor don Pascual Monrabá como representante del Gasómetro Tarraconense, que se compromete á llevar á cabo dicho servicio por la cantidad de 27.930 pesetas anuales, adjudicándose por lo tanto la subasta á dicho señor.

Pasó á la comisión de Hacienda una comunicación del ingeniero director de la Granja experimental de Barcelona interesando al Municipio para que en los próximos presupuestos consignase una cantidad para que puedan ser educados en dicho establecimiento algunos jóvenes de esta ciudad.

De la comisión de Hacienda aprobáronse varios dictámenes de escaso interés, pasando á la misma comisión una instancia de varios vendedores de la plaza de Abastos pidiendo rebaja del alquiler de los puestos.

A la de Gobernación pasó una instancia de don José Budessa pidiendo que se le confie por dos años el servicio de barcas de salvamento en la playa del Milagro, durante la temporada de baños por la cantidad de 500 pesetas anuales.

A la de Fomento pasaron una instancia de don Francisco Romeu y otra de doña Prudencia Masalles, pidiendo permiso para verificar varias obras.

Adjudicóse definitivamente á don Ramón Adell la adquisición de piedra machaca por la cantidad de 4.500 pesetas, y á don José Granada la construcción de 24 asientos de sillería en la rambla de San Juan por la cantidad de 3.240 pesetas.

Aprobóse la cuenta de los gastos verificados en la despedida de las tropas de Albuera y Luchana, que asciende á 472 pesetas 25 céntimos, acordándose comunicarlo á la Diputación provincial para que abone la mitad de dicha cantidad, en cumplimiento de lo convenido por ambas Corporaciones.

Leyóse una proposición suscrita por los señores Virgili, Romagosa y Cuchí proponiendo que el Ayuntamiento, en vista de que la recaudación de consumos no cubre la cantidad consignada en el presupuesto, renuncie al contrato con el Estado. A petición del señor Fábregas quedó esta proposición sobre la mesa hasta la próxima sesión.

Y no habiendo más asuntos que tratar se levantó la sesión.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el *Bolado Serra*. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la *Farmacia del Centro de R. Puig*, rambla de San Juan, número 57.

## Noticias Provinciales

De nuestro corresponsal en Vendrell:

«Por fin hemos pasado los días de Carnaval, habiéndose celebrado la menor cantidad posible de actos públicos, que acostumbraban celebrarse en otros años durante aquellos tres días, absteniéndome de manifestar cuales fueron las causas, pues en muchas ocasiones hay cosas que lo peor es meneallo. ¡Oh santa libertad que nunca te he coartado... amen!

El día 4 del mes corriente celebróse en esta villa el vigésimo tercer aniversario de la entrada de los carlistas. Después del oficio organizóse, igual que los demás años, la manifestación cívica, recorriendo las calles de costumbre, dirigiéndose al cementerio, depositándose varias coronas de diferentes sociedades, ya políticas, recreativas y obreras. Durante el curso de la manifestación la sociedad coral La Lira cantó una pieza ansiva al acto, las orquetas, de don Pablo Gomis á cargo del Municipio, y la que dirige don Sebastián Bertrán á cargo de La Lira, ejecutaron marchas fúnebres, habiendo sido la concurrencia muy numerosa.

El próximo domingo la compañía de zarzuela que actúa en el teatro Casino Circo, y que dirige el maestro don Juan Rius, pondrá en escena por la tarde «Mam'zelle Nitouche», y por la noche el tan deseado «Bocaccio».

El sábado por la noche llegó á esta villa, procedente de Cuba, el soldado Pablo Dinares, herido de un machetazo en la mano derecha. Pertenece al batallón de cazadores de Barcelona, habiendo tomado parte en los combates de las lomas de Rabí y del Toro, en Baños, campamentos del Brujo y los Palacios, donde recibió la herida, habiendo operado siempre en la columna del general Weyler.

Fueron á recibirle en la estación de San Vicente, representaciones del Ayuntamiento y Junta benéfica, la familia y varios amigos. Es de esperar que quedará restablecido de la herida.

Se propala de que si dentro de pocos días llegará otro hijo de esta villa procedente también de Cuba, por estar enfermo.»

Han de proveerse por concurso de ascenso en este distrito universitario, las escuelas elementales de niños de Amposta y Selva, y las de niñas de Roquetas y Tivisa, dotadas con el haber anual de 1.100 pesetas.

Auteayer por la tarde fué encontrado en las inmediaciones de Godall el cadáver del vecino de aquel pueblo José Albiol Ferré, casado y de 25 años de edad.

El Juzgado entiende en el asunto.

Don Antonio Gilabert Sol, maestro de la escuela superior de niños de Valls, ha renunciado el nombramiento de regente de la Escuela práctica normal de maestros de Toledo.

Según noticias, está preparándose la realización de un partido de pelota en el Frontón Recense, para el día 19 del actual, festividad de San José.

De llevarse á efecto los trabajos que vienen practicándose, jugarían Altamira y Pedrós (pequeño), contra Irigoyen y Navas.

Dice *La Actualidad* de Valls:

«La temperatura primaveral que ha reinado casi sin excepción durante todo el mes de Febrero ha contribuido sin duda á mantener bajo el número de enfermos, siendo proporcional el de defunciones.

Algunos casos de gripe, ya endémica, y de difteria entre las infecciosas y la agravación de los enfermos crónicos de los aparatos circulatorio y respiratorio, han sido las enfermedades que se han registrado.

Durante los primeros días del actual mes ha hecho su aparición una enfermedad epidémica que tiempo ha no nos había visitado; nos referimos al serapión.»

## De Todas Partes

La Casa de la Moneda de Madrid va á acuñar plata con el sello de Filipinas, para hacer á este Archipiélago remesas mensuales á fin de evitarse los giros.

La moneda que se acuñe será equivalente á la de cinco pesetas de la Península; llevará en el anverso el busto del rey don Alfonso XIII, y en el reverso el escudo, por encima del cual se leerá: «Islas Filipinas», y debajo «Un peso»; tendrá igual ley que la moneda filipina de 50 centavos, y por último, no podrá circular más que en el Archipiélago.

Como la Casa de la Moneda establecida en Manila acuña moneda fraccionaria, sólo se enviarán desde la Península piezas de «peso».

La Compañía Trasatlántica no percibirá cantidad alguna por el transporte de las remesas que se manden, según lo estipulado en el contrato.

Existe en París una asociación, cuyo objeto no es otro que propagar por todo el país el conocimiento de los idiomas extranjeros, con especialidad los que se hablan en Europa.

Sus esfuerzos no son estériles, y dicha asociación va reproduciéndose en los distintos puntos de Francia. En París es donde más se trabaja. Véase la forma cómo lo hace.

Tiene su local en donde se enseñan los idiomas por peritísimos profesores, y cuando ya los alumnos están suficientemente impuestos en la lengua que aprenden, la asociación dá en el hotel de las Sociedades sabias, representaciones dramáticas de obras del teatro inglés, alemán, italiano, etc., etc., haciendo el reparto de los papeles entre aquéllos.

En la última representación ha sido nuestro idioma el favorito, representándose dos comedias que obtuvieron acertada interpretación, no solo por el arte en ellas desplegado por los improvisados actores, sino por el conocimiento y perfección que mostraron de la lengua que aprenden.

Se hacen grandes preparativos para la peregrinación galáico-asturiana que en el próximo Septiembre irá á Lourdes.

Según parece, la construcción de un teatro regional, protegido por el Ayuntamiento de Barcelona, está en vías de ser un hecho.

Asegura un colega que el Hospital de Santa Cruz cederá al teatro Principal, con solo que aumente la pensión que del Ayuntamiento percibe.

En caso de que la creación del teatro municipal sea un hecho, el Ayuntamiento no lo explotará directamente si nó arrendándolo á quien presente mejores condiciones de compañía, con las condiciones que á su tiempo se determinarán.

A bordo del *Princesa de Asturias* han comenzado las obras de reparación de las averías recibidas últimamente.

Leemos en *El Noticiero Bilbaíno* de 26 de Febrero último:

«El Tribunal de lo Contencioso Administrativo acaba de dictar dos sentencias que son un principio de reparación de los atropellos cometidos por el extinguido gremio de fabricantes de materias explosivas contra una nueva industria que había venido á establecerse en esta provincia, y que desde el primer momento sufrió toda clase de vejámenes por los competidores de la misma; aludimos á la Sociedad española de pólvoras de seguridad «La Nitramita» cuya fábrica está en Zaramillo.

Por sus condiciones especiales de seguridad y precio hubiera podido prestar esta industria inmensos servicios á nuestras empresas mineras y nuestros mineros, víctimas con harta frecuencia de catástrofes producidas por el uso de la dinamita.

Los directores de las grandes empresas mineras y grandes contratistas no han sabido sacar el partido ventajosísimo de este nuevo producto, mientras en otras provincias de España, y en todas las naciones civilizadas se abrió camino inmediato.

El famoso gremio de materias explosivas, para combatir sin consideración de los medios la nitramita, tuvo el atrevimiento de mandar decomisar todas las remesas de este producto, obteniendo de la Administración, tanto provincial como central de Hacienda, una sanción completa de sus maniobras.

Afortunadamente, el Tribunal de lo Contencioso Administrativo acaba de echar por tierra estas maniobras revocando las reales órdenes condenatorias y declarando que no ha sido defraudadora dicha Sociedad y relevándola de toda penalidad.»

A propósito del centenario de Schubert, verificado estos días en Viena, ha referido el *Gaulois*, como para alentar á los artistas, que hallándose una vez enfermo el célebre músico, se le recetó una medicina que no tenía dinero para comprar.

El amigo que le cuidaba (y que no se dice si era artista, pero también debía de serlo por las trazas) no se encontraba en mejor fortuna, y sólo se le ocurrió llevar á cierto editor un manuscrito del enfermo insigne, por cuyo trabajo ofreció aquél dos francos y medís.

Schubert vivió y murió en la miseria. Al fallecimiento se vendieron sus muebles y vestidos en treinta francos, y no faltó un perito entusiasta de la buena música que tasara un fajo de manuscritos musicales compuesto de todas las obras de Schubert, inéditas en la mayor parte, en la fabulosa cantidad de 25 francos.

En la casa del cura párroco de Yuncler (Tolledo) se ha cometido un robo, llevándose los ladrones ocho duros en plata y un reloj oro valorado en 1.000 pesetas.

La serenidad del cura evitó que los cacos se llevaran 5.000 pesetas que guardaba en un baúl.

El señor duque de Tetán llevó al último Consejo una cuestión de cruces. La concesión de las de Isabel la Católica y Carlos III asignadas á funcionarios civiles, ofrece dificultades en la práctica por exigir excesivas condiciones en los que deban ser agraciados.

El consejo aprobó que se reduzcan esas condiciones en lo referente á los sueldos y categorías, modificándose en este sentido los reglamentos de dichas órdenes.

Para los ministerios de Guerra y Marina quedan vigentes sus actuales disposiciones.

Cerca del caserío de Arteaguerra, jurisdicción de Plasencia (Vizcaya), un rayo mató al joven Juan Mata Expósito, de diez y ocho años de edad.

En el arroyo Elguera y cerca del cementerio británico, en Bilbao, ha sido encontrado el cadáver de un hombre que no ha podido ser identificado.

No se sabe si se trata de un crimen ó de un accidente casual.

En la colección zoológica del Parque de Barcelona, figura desde el domingo un hermoso ejemplar de oso pardo de la Circasia, de extraordinarias proporciones.

Telegrafan de Nueva York que el presidente Mac-Kinley estuvo discutiendo ayer largamente con el senador Walcott la cuestión del bimetalismo, recibiendo después en audiencia privada á los senadores *silveristas*.

Mac-Kinley se ha dirigido personalmente á varios políticos en favor de la ratificación del tratado de arbitraje con la Gran Bretaña, resultando que varios de aquellos que estaban dispuestos á combatirlo han cambiado de actitud y lo aprobarán ahora.

La Cámara de representantes primero, y el Senado después, aprobaron ayer, según telegrama de Bruselas, el documento que establece las relaciones que habrán de mantener Francia y Bélgica entre sí en el protectorado francés de Túnez. La aprobación fué unánime en ambas Cámaras.

Han quedado ya colocadas ocho planchas de la quilla oriental del crucero Reina Regente en los picaderos de la grada del Ferrol.

Para poner la quilla vertical del día de la inauguración del nuevo buque, han sido también colocados los correspondientes aparejos.

Bajo la base del sufragio universal celebróse ayer en Triest: una importantísima elección en la cual Mr Hortis, conocido librero de aquella ciudad que es el candidato de los italianos, ganó 14.000 de los 25.000 votos, derrotando á monseñor Nagargj, representante de los esclavos y á Mr. Oekar que lo es de los socialistas.

May en breve disfrutará la hermosa ciudad de Gandía de los beneficios del alumbrado eléctrico.

Terminada la instalación y colocación de aparatos, sólo falta que el fluido circule por los cables.

Las pruebas han dado un excelente resultado.

Un violento incendio ha destruido la fabrica de licores «La Tizona», establecida en Aranda de Duero.

Las pérdidas materiales son de gran consideración.

Telegrafían de Perpignan que al llegar anteayer en el exprés de España á la estación de Cerbere una elegante señora andaluza, se entró en sospecha de que no había tal señora ni tales carneros, por lo que un agente de policia invitó á la recién llegada á que entrase en el cuartelillo de carabineros para ser reconocida, resultando que la esbelta andaluza no era más que un gallardo joven que, por no ir á Cuba, había adoptado aquel modo de cruzar impunemente la faontera franco-española.

La Santa Sede acaba de confirmar á los padres maristas la evangelización de las islas Salomón todavía paganas y hasta canibales.

Al anunciar la próxima partida de los cinco misioneros que van á intentar plantar la cruz en aquellas inhospitalarias orillas, el vicario apostólico monseñor Vidal, recuerda la suerte de las dos primeras caravanas de misioneros que á las islas de Salomón fueron enviadas.

En 1845, el jefe de la primera caravana, monseñor Epalle, Obispo marista, caía bajo el rompecabezas de los salvajes. Poco después, tres de sus misioneros, eran no solo asesinados, sino asados y comidos. Otros dos corrieron más tarde la misma suerte, con la horrosa particularidad de que, habiendo considerado á uno de ellos demasiado flaco, fué engordado durante varias semanas antes que se lo comieran los canibales.

Las fiebras y las privaciones ocasionaron la muerte de los que habían podido escapar á los golpes y á los dientes de aquellos terribles insulares.

La segunda caravana dada por el Seminario de las misiones extranjeras de Milán, tuvo también un mártir, el padre Mazzuconi, asesinado en 1862. Sus compañeros fueron retirados por su superior, que juzgó oportuno no dejarles expuestos al peligro casi cierto de ser sacrificados.

Después de cuarenta y cinco años, nuevos misioneros van á llevar con exposición de su vida el nombre de Jesucristo á aquellas poblaciones salvajes.

¡Cuánta abnegación y cuánto heroísmo se necesita para tan peligrosa evangelización!

Telegrafían de Berlín que los conservadores y liberales nacionales del Parlamento alemán han acordado votar en pro de los proyectos que tiene el emperador Guillermo formulados para el aumento considerable de la marina militar de la confederación.

Durante el ejercicio último se gastó en tabaco en España 160 millones 178.186'57 pesetas. La provincia que más consumo hizo fué la de Barcelona, que vendió 16.179.072'14 pesetas; sigue la de Madrid, con 11.914.527'30; después siguen en recaudación Sevilla, Valencia, Murcia, etc., etc.; la provincia que figura con menos recaudación es la de Soria, que asciende á pesetas, 541.315'55 cifra elevada, teniendo en cuenta su pobreza.

En el personal que depende, además del pecinial y administrativo, existen más de 22.400 expendedores en España y operarios en las fábricas 21.156.

La reina de Inglaterra, con toda la corte, salió ayer de Windsor, continuando la primera su viaje á París y Niza.

De un colega barcelonés: «Esta tarde, á última hora, se nos ha dicho que en las inmediaciones de Palautordera, población situada en las inmediaciones de Granollers y á 47 kilómetros de esta capital, se notó ayer alguna agitación en sentido carlista, añadiéndose que de ello tuvo noticias el gobernador civil señor Hinojosa, quien se apresuró á celebrar una conferencia con el señor conde de Caspe.

Ignoramos si á consecuencia de la misma, se dió luego orden al teniente coronel de la guardia civil señor Izard, jefe de esta Comandancia para que dispusiera el envío de algunas fuerzas al punto donde se notaba la agitación; pero lo cierto es que durante la última madrugada han salido de esta capital para Palautordera cinco parejas de la benemérita al mando del primer teniente don Antonio Gutiérrez, con orden de recoger á su paso las parejas que encontrase en el camino.

También parece que se han cruzado algunos telegramas entre las autoridades de esta capital y los ministros de la Gobernación y de la Guerra.

Aunque no hemos podido comprobar la exactitud de la versión, por decirnos en los centros oficiales que nada se sabía, lo cierto es que de dicha fuerza ha dado lugar á varias suposiciones.

Procuraremos estar al tanto de lo que ocurra y celebráramos mucho que los rumores de que nos hacemos eco careciesen de fundamento.»

Los liberales de Verin (Galicia) proyectan regalar un objeto artístico al ilustre exministro señor Montero Rios, en agradecimiento por la defensa que el eminente canonista hizo en el Parlamento para evitar el estanco de la sal.

Dice un despacho telegráfico de Brest que á las playas de Roscoff y de la isla de Batz han arrojado las olas del mar en estos dos días cantidades enormes de restos de naufragios en los cuales se leen con frecuencia los nombres de «Utrecht» y «Rotterdam», que se supone proceden de un vapor holandés que que llevaría el primero de aquellos nombres.

Una barca pescadora de Barfleur ha conducido á Cherburgo el cadáver de un hombre de unos 30 años, en cuya cintura llevaba un salvavidas con los nombres de «Birt-Dock, -London».

### Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Santos Ramiro, Rodrigo y Salomón mártires.

SANTOS DE MAÑANA.—Santas Florentina virgen y Matilde reina.

#### Oración de Cuarenta Horas

Huérfanos.—Termina dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto á siete, cantándose el seráfico Trisagio.

#### Corte de Maria

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Providencia en San Francisco.

## SECCION COMERCIAL

### MOVIMIENTO DEL PUERTO

#### ENTRADAS DEL DIA 12

De Marsella y Barcelona en 3 ds., v. «Cabo Palos», de 1.230 ts., c. Aramburu, con 667 cajas tabaco á la Compañía Arrendataria y 45 barriles sulfato de cobre, consignado á don Mariano Peres.

De Andraitx en 2 ds., l. «Jóven Miguelito», de 24 ts., p. Flores, con 20 bocoyes vacíos á Clariana Boqué y 1.000 k. salvado, 100 sacos serrín, leña y otros varios efectos á la orden, consignado á los señores Argente y Rodríguez.

De Barcelona en 6 h., v. «Duros», de 482 toneladas, c. Delor, en lastre, consignado á los señores Hijos de B. López.

De Valencia en 16 hs., v. «Cervantes», de 412 ts., c. Rams, con 20 bocoyes alcohol á Luis Quer, 10 id. id. á Esteban Casto, 6 id. id. á Hijos de B. López, 5 id. id. á Ferrer y Saegar, 5 id. id. á A. Soler Roca, 21 id. id. á la orden, 12 barriles silicato á Hijos de Ibars, 12 bocoyes vino á la orden, 20 sacos arroz á José Garbas Anguera, 10 id. id. á Marcelino Ibáñez, 26 id. idem á P. Vilalta, 50 id. salvado á Francisco Martí, 50 id. id. á A. Corbella, 64 id. id. á la orden, 20 id. alobias á P. Virgili, 28 id. id. á E. Fábregas, 12 id. cebollas á Francisco Barbérra y 18 id. id. á E. Goinovart.

#### DESPACHADAS

Para Port Vendres pol. gcl. «La Paix», piloto

Parés, habiendo embarcado 170 bocoyes vino de Violet fréses.

Para San Carlos l. «Teresa», p. García, en lastre.

Para Bilbao y esc. v. «Cabo Palos», c. Aramburu, habiendo embarcado de: Luis Quer 20 bocoyes vacíos, de Luis Figueras 12 id. id., de F. Montagut y C.ª 16 sacos avellana en grano, de Mangrané hijos de Goix 636 id. harina, de Antonio Piana Plana 40 id. avellana en cáscara, de Sucesores de J. Boule 25 id. id. en id., 4 bocoyes, 13/2 y 12/4 vino, de J. M. Perelló 10 sacos avellana en cáscara, de Tomás Ramón 15 bultos sardina, de J. Boeno y hermano 2 bocoyes vino, de Gran Sabater y C.ª 5 sacos avellana en cáscara, de Juan Casalleras 20 balas papel estraza, de Salvador Güell é hijo 2 pipas y 1/2 vino, de la Sociedad Vinícola 4/2 id. y de Conarí Gordon y C.ª 1/4 vino.

Para Bilbao y esc. v. «Duros», c. Delor, habiendo embarcado de: Hijos de B. López, 50 bocoyes vacíos, de M. Fenech, 4 id. id., de Soler y Fenech 4 id. vino, de J. Vilá y Granada, 4 bocoyes, 11 pipas, 17/2, 4/4 aguardiente y 2 pipas vacías, de J. Rodríguez, 15 pipas, 14/2 y 24/4 aguardiente, de Cirera Sanromá, 1 pipa mistela, de R. Cañellas, 8 pipas, 12/2 y 14/4 aguardiente y de P. Martí, 2 bocoyes y 2/4 vino.

Para Barcelona y Valencia, v. «Cervantes», c. Rams, habiendo embarcado de: Juan Llopis 25 sacos harina, de Mangrané é hijos de Goix 25 id. id., de P. Fontana, 10 id. id., de Rios y Cercós 26 barriles aceite, de la Sociedad Vinícola, 20 bocoyes vacíos, de Carlos Beltrán, 12 id. id., de J. Vilá Granada, 10 id. id., de Luis Quer, 12 id. id. y de Amat hermanos, 6 id. id.

### BUQUES A LA CARGA

#### SABADO 13

Para Liverpool v. «Rivera», consignatarios señores Mac-Andrews y compañía.

#### LUNES 15

Para Marsella y escalas v. «Cabo Espartel». Su consignatario don Mariano Peres.

#### MARTES 16

Para Port-Vendres, Cete y Marsella vapor «Cabo San Sebastián». Su consignatario don Mariano Peres.

#### JUEVES 18

Para Pasajes y escalas v. «Asturias». Sus consignatarios señores Hijos de B. Lopez.

Para Bilbao y escalas v. «Cabo Creux». Su consignatario don Mariano Peres.

#### VIERNES 19

Para Valencia v. «Cervantes». Su agente don José María Ricomá.

### CABOS SUELTOS

—Movimiento de los vapores correos de la Compañía Trasatlántica:

Anteanoche salió de Suez para Port-Said el «Isla de Panay».

### Bolsa de Barcelona

Cambios corrientes según telefonema de la casa «Arentino Guillem» Sociedad en comandita de Barcelona, á las seis de la tarde.

4 por 100 Interior....	63'27
4 por 100 Exterior....	75 60
Amortizable.....	75'50
Cubas 1886.....	93 00
Idem 1890.....	78'75
Coloniales.....	75'50
Nortes.....	23 80
Francias.....	17'05
Orenses.....	10 15
Paris exterior.....	59'18
Madrid interior.....	63 30
Paris á la vista.....	28'10
Londres á la vista....	32'30

Recibe órdenes de Bolsa para Barcelona, Madrid, Paris y Londres. Compran toda clase de cupone Despacho Palau, 5.

### Sección Oficial

#### Alcaldía constitucional de Tarragona

La Corporación municipal de mi presidencia se reunirá el próximo domingo 14 del actual á las diez de su mañana á fin de resolver varias incidencias producidas por la falta de presentación de algunos mozos del corriente remplazo y de los tres anteriores á los cuales se les otorgó plazo hasta el expresado día para verificarlo.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

Tarragona 11 Marzo de 1897.—M. de Orovis.

#### Servicio de la plaza para el día de hoy

Jefe de día: don José Camprubi, coronel Albuera.

Parada Albuera.

Visita de Hospital y provisiones, capitán 2.º de Albuera.

Paseo de enfermos, Albuera.

El capitán Sargento Mayor, Bautista Obiol.

### Registro civil

#### Inscripciones verificadas en el dia de ayer

NACIMIENTOS.—Cinta Prunera García, José María Pérez Sagarra, Rosa Balart Mallol, Maria Balañá Espolet, Ramón Isidro Pedro Roger.

DEFUNCIONES.—Juan Riñón Taberna, Compte, 24. MATRIMONIOS.—Ninguno.

### Administracion de Consumos

#### Recaudación verificada el dia de la fecha:

Administración Central.....	0'00
Fielato del Olivo.....	20'56
Id. de Tetuán.....	112'92
Id. del Puente.....	367'24
Id. de San Pedro.....	43'06
Id. del Muelle.....	99'98
Id. de la Cantera.....	43'84
Id. de la Cadena.....	101'89
Total pesetas.....	788'39

Tarragona 12 de Marzo de 1897.

### Matadero público

#### Reses sacrificadas el dia de la fecha

Ternera....	0.—Peso	00'0 kilos.—Pesetas	00'00
Bueyes....	1.—Peso	191'1 kilos.—Pesetas	36'89
Carneros....	3.—Peso	45'9 kilos.—Pesetas	9'01
Cerdos....	2.—Peso	122'0 kilos.—Pesetas	3'40
Cabritos....	0.—Peso	00'0 kilos.—Pesetas	00'00
Total.....			49'30

Tarragona 12 de Marzo de 1897.

### Sección amena

#### JEROGLÍFICO COMPRIMIDO

M T Francolí

A. CARPIO.

La solución en el número próximo.

Solución al jerooglífico: CONDESA.

### Telegramas

Madrid, 12, 6'20 t.

Acaban de decirme por teléfono desde Castellón, que nueve de los individuos de la partida levantada en Castellnou han logrado penetrar en el Maestrazgo, aunque la guardia civil los persigue activamente.

—El Heraldo de Castellón publica una interview celebrada con el jefe de los carlistas de aquella capital, en la cual manifiesta éste que son completamente agenos á todo movimiento belicoso los correligionarios suyos que acaudilla.

Madrid, 12, 6'40 t.

Mientras unos suponen que el general Polavieja ha contestado al telegrama del Gobierno y que á esto ha obedecido la entrevista de los señores Cánovas y Azcárraga, otros afirman que no ha contestado todavía.

Se ha dicho en los círculos que en el ministerio de Estado se ha recibido á última hora un telegrama de Washington, pero hasta ahora no se ha facilitado á la prensa.

Hay quien insiste en que volverá de Filipinas el general Polavieja, y que antes de dos meses estará el general Primo de Rivera en Manila.

### Espectáculos

#### TEATRO PRINCIPAL

#### GRAN COMPAÑIA DE ÓPERA ITALIANA

Función para hoy: Debut de la Compañía con la única representación de la grandiosa ópera en cuatro actos del maestro Meyerbeer, GLI UGONOTTI

A las ocho y media. Entrada general 0'75 ptas.

IMP. DE LA VIUDA É HIJOS DE TORT

### SE VENDE

La casa señalada con el número 65 de la RAMBLA DE SAN CARLOS. Informarán en la imprenta de este periódico

### Juan de la C. Ribera

MÉDICO-CIRUJANO

Exayudante de los doctores Cardenal y Esquedo ESPECIALIDAD EN CIRUJÍA

CONSULTA DE 2 A 4 APODACA, 19, (Entrada por Nueva S. Pablo, 4), 1.º

### PILOTO

Se desea uno para ir á la parte en la goleta «JOVEN PEPITA», en su viaje á Port-Vendres.

Para informes ANTONIO MARINÉ.—Tarragona.

### ACADEMIA PREPARATORIA

#### PARA EL INGRESO EN LAS CARRERAS MILITARES

Desde el 1.º de Febrero ha quedado abierta en esta capital, RAMBLA DE SAN JUAN, 35, 2.º, DERECHA dirigida por el teniente de navío de la Armada, don José Fita Palanca, contando con el suficiente profesorado para preparar á los alumnos en las materias que se exigen en las Academias militares.

RAMBLA DE SAN JUAN, 35, 2.º, DERECHA

PRECIOS Y CAMBIOS CORRIENTES.---Mercado de Tarragona

Table with multiple columns: ARTICULOS, Pesetas, Peso ó med., and Dinero. Lists various goods like wine, oil, and flour with their respective prices and weights.

ANUNCIOS



CENTRO VITÍCOLA AMPURDANES

Viveros y plantaciones DE

CEPAS AMERICANAS

Los más importantes de España

Injertos, Barbados, Estacas Plantas para tierras calizas

Especialidad en injertos sobre variedades de selección.

Malleu, Barneda y Llonch

PROPIETARIOS VITICULTORES

FIGUERAS (GERONA)

Pídase el folleto ilustrado descriptivo de las principales variedades, y el precio corriente para la próxima temporada 1896-97.

Concurso de Badalona. - 1891

Primer premio. Diploma de Progreso MEDALLA DE ORO

LA PARISIÉN

CORSETERÍA

UNION, 6, PAL.-TARRAGONA

Es la casa que tiene en formas para corsés los más cómodos, elegantes y de última novedad.

HECHURA PARISIÉN

princesa, corsé amazona, duquesa y de rejilla. Corsé higiénico y las renombradas fajas abdominales para las señoras ventrescas.

Especialidad á medida y á precios sumamente económicos.

UNION, 6, PRAL.-TARRAGONA

DISPONIBLE

DISPONIBLE

DISPONIBLE